
作為香港志願者協會秘書長，隨 大運會開幕，竇一龍更為
忙碌。採訪他時，他正給機場志願者做培訓，下午3點仍未吃午
餐，在台上激情百倍介紹各種安排工作，回答志願者問題，下
台後趕緊衝到飯堂，已經收檔，只好到大廈外找另外的餐廳。
竇一龍30多歲，已有近十年的社工經歷。他指自己從小就熱衷

做義工，12歲便參與社區服務，如今還在香港聖約翰救傷隊等多
個團體服務。他說，「我覺得，回饋社會，做義工，是一件很
幸福的事。」

希望能為國家出點力
08年北京奧運會，竇一龍辭了工作，全心前往北京參加奧運會

和殘奧會。此後參與組建香港志願者協會。對他來說，「奧運
到亞運到大運，幾次大型的賽事，都讓大家看到國家的進步和
發展。雖然還有一些不足的地方，但能夠很好地辦下來，已經
很不容易，希望能為國家多出點力。」雖然已有多次服務內地
賽事的經驗，但竇一龍絲毫未懈怠，細心為志願者講解每一個
服務內容及其相關指引。「其實大運會組委會也很支持香港的
志願者，提供所需的協助、方便、培訓的材料，配合得很理
想，希望做到圓滿成功。」
總結幾次香港志願者到內地的交流過程，竇一龍覺得，內地

的志願者更能吃苦，而香港志願者的專業及付出也十分值得敬
佩。「大家來自不同行業，到內地時間長，影響工作，都要自
己協調好。而且到內地服務的機票住宿都是自己出錢，也沒有
人有怨言。」雖然在文化上有一定的差異，但大愛無疆界，大
家都為了共同的目標付出，自然很快就融合在一起。
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香港義工事業歷史久遠，培養了大批
成熟的、有專業精神的義工。 毗鄰香港
的深圳一直在向香港學習，其義工事業
發展在全國亦走在前列。本屆大運會在
香港招募志願者，除了看準香港民眾兩
文三語的優勢，他們的義工經驗也是考
慮因素之一。
事實上，在以往的賽事服務中，多位

香港志願者對於內地服務存在細節上的
缺陷已經頗有感觸。何嘉琪就指出，觀
眾多數會諮詢到周邊的交通，但志願者
普遍對交通仍不太熟悉，更沒有地圖可

以查詢信息。「有次接送志願者的巴士
換了司機，不熟路，全車人自己都不
熟，也沒有人有地圖。」
注重實效的香港志願者們在看到問題

的同時也積極進行改善。在廣州參加亞
運會時，鑒於志願者服務站的覆蓋範圍
不夠大，葉錫剛主動帶領部分志願者在
人群密集區接受觀眾諮詢，一個下午便
接待了68個諮詢，令他頗為自豪。見到
不少遊客諮詢交通方面的信息，葉錫剛
又自行到百貨公司索要幾份免費交通地
圖以供遊客借閱。

港義工富經驗 兩文三語佔優

除了在香港參與的志願者，亦有不少在內地就
讀的港生參與大運會的志願者服務。深圳大學
二年級的港生黃霖就是其中一位。
對於高中就獨自在內地讀書的黃霖，寒暑假

是難得的與家人團聚的時間，但今年的暑假，
她參加了學校的志願者面試，成為大運會開幕
式一名觀眾引導志願者。「之前香港舉辦東亞運
動會時，自己在福建讀書，錯過了。這次大運會
自己在深圳，當然想參與，媽媽他們也很支持。」
在深圳兩年裡，黃霖充分感受到深圳為迎接大運會的
巨大改變，「感覺整個深圳更加國際化，基礎設施有
很大提升，對提高民眾的生活素質有很大的推
動作用，交通以及各方面秩序也都規範很多。」
對於社會變化十分敏感且表達直率，黃霖

身上有 典型的港人性格，不過在內地就讀
多年，黃霖更加懂得如何與內地的同伴們打
交道。在參與學生會的過程，也學到不少活
動組織的經驗，在深圳大學志願者培訓過程中，她還擔任協助老
師對志願者培訓工作進行總調度。「很大的挑戰，兩三千個人的
培訓，要安排好人，安排好流程。」系列培訓加上仿真演練，志
願者的生活忙碌而辛苦，不過黃霖未有怨言，更戰戰兢兢，務求
做好迎接工作。「這個活動是深圳舉辦的，在國際上來講就是中
國舉行。大運會做得好，對中國的發展也有好處，每個人都應該
有很高的責任心。開幕式是一個標誌性的部分，更應該做好。」

每一次體育盛

事，除了運動員的

體育競技，志願者

的風采亦是外界關

注的亮點。第26屆

世界大學生運動會

於今年8月12日在

深圳開幕，據悉，

有約800名志願者

代表香港服務大運會，創下香港志願者參與內地大型活動

之最。據深圳世界大學生運動會志願者工作協調小組辦公

室副主任覃炳庚介紹，深圳大運會需要逾120萬名志願

者，而香港是中國內地以外，最主要的招募地方。香港

志願者的參與，不僅提升了他們本身對國家發展的最新

認識，亦將為內地義工事業的發展帶來更先進的理念和

經驗。 ■香港文匯報記者李望賢

據 悉，大運會香港志願者招募工作由香港
志願者協會承擔，協會主席葉振都表

示，今次代表香港服務大運會的志願者人
數，創下香港志願者參與內地大型活動之最，
而與廣州亞運不同的是，香港志願者不再只局
限於大會場館服務，更擴展至機場、關口、場
館及語言翻譯方面提供專業的志願服務。

兩千港人踴躍報名
在2008年北京奧運會以及2010年的廣州亞運會

中，香港志願者的專業精神已經贏得不少內地民
眾的讚許。本屆大運會截至7月21日，共收到141
個國家的代表團提交註冊表，共有11,260人，其中
運動員7,557人，隨隊官員3,703人。深港毗鄰，香
港作為國際樞紐，有多國貴賓及選手以此作為中

轉站，香港志願者工作更顯重要，8月1日起，志
願者陸續上崗，在機場及關口進行接待引導服
務。
據悉，協會於四月份開展大運會志願者招募工

作，吸引將近2,000名香港民眾踴躍報名，最終選
定約800名志願者。香港志願者協會秘書長竇一龍
介紹，志願者當中既有金融界的精英、公務員，
亦有普通學生，甚至退休長者，不少人有多次大
型賽事志願者服務的經驗。
來自香港城市大學的鄺偉東和香港大學的何

嘉琪，雖然年紀輕輕，卻已經參加過北京奧運
會、廣州亞運會以及香港東亞運動會的服務。
對他們來說，多次到內地的服務，結識了不少
朋友，更令他們對內地的發展有了更新的認
識。年逾70的志願者葉錫剛亦慨歎，「看到內

地的體育設施已經處於國際尖端水平，大開眼
界。」

香港擁有地緣優勢
大運期間有約600名香港志願者在國際機場及關

口服務，雖然未能到深圳現場參與，但志願者們
依然熱情不減。竇一龍就指出，參賽者們在香港
抵離，也是香港展示服務水平的良好時機。何嘉
琪也興奮地表示，志願者工作看來很具挑戰性，
期待加入大運會的香港機場志願者團隊實現改善
香港款客服務業的不足，通過以往賽事服務累積
了自己對跨國文化的認識，相信能令自己更勝任
是次志願者工作。

在眾多志願者中，葉錫剛頗有名氣。除了年紀最大，葉錫
剛也是運動員出身，過去30多年做過運動員、體育老師、體
育督導，後加入香港康樂及文化事務署，他笑指自己和體育
好有緣。95年退休後葉錫剛移民到新西蘭11年，參與不同志
願者工作，還獲評新西蘭太平紳士。
08年葉錫剛回中國參加北京奧運會，此後還參加東亞運動

會、亞運會幾場大賽的服務，他說，自己也組織過各種大小
型運動會，但如北京舉辦奧運會，組織嚴密，令人歎為觀
止，能夠參與是人生的一大收穫。「北京對上上屆舉辦城市
的運作都進行了詳細的研究，將人家的好處，以及每一個細
節和整體可能發生的事情都考慮周全。大運比奧運規模稍
小，但各種組織和場館也都很不錯。不過希望比賽後能夠好
好規劃好好利用。」今次大運會，葉錫剛在機場服務，他為
不能夠到深圳場館尤為遺憾，對他來說，最希望就是能到深
圳以及各個場館遊覽一遍，感受大運會給深圳帶來的改變。

老人富經驗 可發揮餘熱

縱觀多次大型賽事，內地志願者主體為學生，在年輕的學
生志願者群中，葉錫剛一頭白髮顯得尤為特別。他指出，在
香港和歐美國家，做義工是很普遍的行為，各種行業各種年
齡的人都會參與，「在新西蘭的社區，如果不參加義工，會
被人瞧不起。新西蘭的老人多數獨居，社區的居民都會互相
照應，一旦生病，很快便會有人協助送其入院。」
雖然年逾70，但葉錫剛認為身體健康，就應盡力為社會出

力。他指內地老齡化速度加快，其實更應該利用好老人家的
資源。「在內地的公園，總有很多老人悠閒地在跳舞鍛煉，
但此外無所事事。其實這些老人中間，有科學家、教師等各
行各業的人，他們經驗豐富，只要健康仍可以發揮餘熱，例
如讓他們協助在社區教一些外語等等。」
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港志協秘書長：做義工很幸福
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■是次參與大運會的志願者多數已有豐富經驗，
圖從左到右依次為何嘉琪、鄺偉東以及葉錫剛。

香港文匯報記者李望賢 攝

■年逾70的
葉錫剛此前
曾 參 與 奧
運、亞運等
多項大型賽
事，對中國
體育事業的
發展歎為觀
止。

■在深就讀的港生
黃霖放棄暑假回家
的機會，參與大運
服務。 香港文匯報

記者李望賢攝

■志願者們正在參加培訓。
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內地港生黃霖：
大運令深圳更國際化

參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地參與規模創歷史 專業知識傳內地

本 內容：專題 論壇 台灣新聞 紫荊廣場


